

Tiempo de **Cultura**

**Acompañamiento**

**Formación**

**Entrenamiento**

Recursos exclusivos para

**Pastores IPS**

y sus encuentros con los

**Ministerios Locales**

*Serie: Doctrinas Fundamentales de la Iglesia Pentecostal de Santidad*

## **Anexo 11: BAUTISMO EN EL ESPÍRITU SANTO (B)**

*El libro de los Hechos presenta las pruebas indubitables del cumplimiento de las promesas que ya hemos estudiado. La Iglesia de Cristo tuvo su formación en medio de un formidable despliegue de poder divino que transformó a los hombres comunes en poderosos testigos de Cristo Jesús.*

### **A. El Día de Pentecostés**

1. **La ocasión.** Unos 120 discípulos, incluyendo los apóstoles y la madre de Jesús, estaban congregados después de la ascensión de Cristo. Alternaban entre el templo (Lucas 24:53) y el aposento alto (Hechos 1:13), probablemente donde Jesús y los discípulos habían compartido la última cena. Había gran esperanza y gran gozo mientras continuaban en oración y alabanza. **Sabían que el Espíritu Santo vendría, aunque no sabían de qué manera.**
2. **La fecha.** “Cuando se cumplieron los días de Pentecostés”. Pentecostés era una fiesta antigua de los judíos que celebraban la cosecha en toda su plenitud. Este día vino siete semanas después del día que seguía el sábado de la pascua. De modo que hubo cincuenta días entre la fiesta de las primicias y la de las cosechas que corresponden a los cincuenta días entre la resurrección de Cristo y el Día de Pentecostés.
3. **El evento.** Cuando el Espíritu Santo vino “de repente” sobre los 120, fue acompañado por tres fenómenos:
  - a. El sonido como de un viento recio. No era viento con fuerza física, sino el sonido como de una ráfaga fuerte que penetró y llenó toda la casa. Es aún probable que este sonido huracanado se oyera por todo Jerusalén con su mayor intensidad concentrada en el aposento alto.
  - b. Lenguas como de fuego. Esta apariencia de fuego llenó toda la casa en una difusión que superó la luz natural del día. Luego, hubo concentraciones de luz “como de fuego” que se sentaron sobre cada uno de los discípulos.
  - c. Hablaron en otras lenguas. Todos los 120 comenzaron a hablar en lenguas extrañas que no conocían. Cataratas de alabanza extática cayeron de sus labios. En estos fenómenos, el oído, la vista y el hablar fueron empleados en la adoración divina. Toda la personalidad fue inundada por el inefable Espíritu de Dios.

El viento y el fuego no volvieron a aparecer en ocasiones semejantes mientras el hablar en lenguas sí era una manifestación continua. **Concluimos, pues, que el viento y el fuego eran manifestaciones de**

carácter inicial, sólo en el día del Pentecostés, y el hablar en lenguas es una evidencia continua que acompaña cada caso del bautismo en el Espíritu. Todos fueron llenos porque todos hablaron en lenguas. El hablar en lenguas fue la evidencia uniforme de la presencia del Espíritu.

#### **4. Las consecuencias**

- a. En los discípulos. Experimentaron un éxtasis espiritual; el miedo que sintieron antes fue reemplazado por valor milagroso. Recibieron una iluminación especial en cuanto a las Escrituras.
- b. En las multitudes. Por su importancia en la adoración hebraica, la Fiesta de Pentecostés atraía grandes multitudes de judíos, “de toda nación debajo del cielo”. Esta multitud mixta servía para glorificar a Dios porque verificó de una manera impresionante el milagro de las lenguas. Quince nacionalidades representan el vasto alcance del imperio romano. El hecho de que los galileos provinciales pudieron hablar tantos idiomas que nunca habían estudiado ni aprendido causó consternación en esos visitantes de tierras lejanas.
- c. Las lenguas atraían las multitudes y glorificaban a Cristo, pero no suplantaron la predicación del evangelio en la evangelización de los perdidos. Las lenguas no sirvieron para predicar el evangelio; fueron dadas como señal de la morada del Espíritu. La predicación del evangelio siempre fue hecha en un lenguaje conocido al predicador y a los oyentes. El sermón de Pedro es la comprobación de eso.

#### **B. El avivamiento en Samaria (Hechos 8:1-25)**

1. **La ocasión.** El segundo relato del derramamiento del Espíritu Santo en el libro de los Hechos. Ocurrió en Samaria por la predicación de Felipe, el evangelista.
2. **El incidente.** Toda la ciudad se llenó de gozo porque había muchas conversiones, milagros, exorcismos de espíritus malos y sanidades. Muchos fueron bautizados en agua, sin embargo, ninguno recibió al Espíritu Santo en su plenitud pentecostal. Pedro y Juan descendieron desde Jerusalén, impusieron las manos, oraron y la Escritura dice que “recibían el Espíritu Santo”.
3. **La consecuencia.** No dicen las Escrituras en tantas palabras que los samaritanos hablaron en lenguas, pero una lectura honesta del relato da una sugerencia fuerte de que sí hablaron en lenguas. Había señales visibles que llamaron la atención de Simón. El hablar en lenguas ya era tan común en la Iglesia que había ocasiones cuando ni se preocupaban en mencionarlo.

#### **C. La casa de Cornelio (Hechos 10)**

1. **La ocasión.** Este acontecimiento ha sido llamado “el Pentecostés del mundo gentil” porque por primera vez, sólo gentiles recibieron la promesa. Se cree, por las palabras de Pedro en versículos 34-38, que Cornelio ya era creyente en Cristo. Pedro, que se encontraba en Jope, fue llevado a Cesarea por la intervención del Espíritu Santo, para predicar el evangelio en la casa de Cornelio.
2. **El incidente y la consecuencia.** Mientras Pedro hablaba, el Espíritu Santo cayó sobre aquellos que escuchaban la palabra. Pedro y los judíos que le acompañan sabían que los gentiles habían recibido al Espíritu Santo porque “los oían hablar en otras lenguas”. Fue la manifestación de lenguas que confirmó a los judíos que los gentiles habían sido convertidos y llenos del Espíritu Santo.

#### **D. Pentecostés en Efeso (Hechos 19:1-7)**

1. **La ocasión.** Aquí tenemos el último relato de Pentecostés en el libro de los Hechos. Ocurrió en la ciudad distante de Éfeso unos 25 años después del Día de Pentecostés.
  - a. Se encontró un grupo de doce discípulos que probablemente habían escuchado a Apolos, un hombre poderoso y elocuente en las Escrituras, pero cuyo conocimiento era limitado. Conocía nada más que el bautismo de Juan para arrepentimiento.

- b. El apóstol Pablo notó su falta de poder espiritual e inmediatamente les hizo la pregunta, “¿Recibisteis el Espíritu Santo cuando creísteis?” Su respuesta demostró su poca profundidad en las cosas espirituales. Ni siquiera habían oído del Espíritu Santo. Conocían la obra del Espíritu en la conversión, pero no la conocían en la plenitud de su poder. El creyente en Cristo nunca es muy consciente del Espíritu Santo como persona hasta que sea bautizado en toda su plenitud y poder.

## 2. *El incidente y las consecuencias*

- a. El apóstol Pablo ministró el bautismo cristiano a estos doce discípulos. Bien puede ser que al mismo tiempo se encontraron en una nueva dimensión de vida espiritual con el Señor en esta ocasión.
- b. Pablo puso las manos sobre ellos y al orar, el Espíritu Santo vino sobre ellos, y los doce, uno por uno y todos juntos, hablaron en lenguas. Estos hombres no pudieron haber anticipado la experiencia por la sencilla razón de que nunca habían visto ni oído semejante cosa.
- c. Además, estos doce discípulos también profetizaron. Inmediatamente se vio una manifestación de los dones del Espíritu. No se sabe si la profecía fue dada en una lengua común que todos entendían o si fue mensaje en lenguas y luego seguido con interpretación.

**Observaciones:** En cuanto a estos relatos del derramamiento del Espíritu Santo en el libro de los Hechos, se pueden hacer las siguientes observaciones:

- a. El Espíritu Santo fue prometido “a toda carne”, una bendición que derribará todas las barreras de sangre y de raza. En los Hechos vemos esta profecía plenamente cumplida.
  - En Hechos 2:1-4, el Espíritu Santo vino sobre judíos.
  - En Hechos 8:1-25, el Espíritu vino sobre un grupo de sangre mixta –los samaritanos.
  - En Hechos 10, el Espíritu cayó sobre gentiles.
  - En Hechos 19, el Espíritu bautizó a judíos de la dispersión.
- b. La evidencia uniforme de haber recibido al Espíritu Santo es hablar en otras lenguas. En tres casos de los cuatro citados, se dice que “hablaron en otras lenguas”. En el aposento alto en Jerusalén, la casa de Cornelio y en Éfeso. Algo extraño sucedió en Samaria que llamó poderosamente la atención de Simón el mago. Y aunque no dice que fue la señal de las lenguas, el peso de evidencia favorece esta conclusión. En el caso de los judíos que acompañaron a Pedro en la casa de Cornelio, la palabra es muy enfática en decir: “Y los fieles de la circuncisión que habían venido con Pedro se quedaron atónitos de que también sobre los gentiles se derramase el don del Espíritu Santo. Porque los oían que hablaban en lenguas y que magnificaban a Dios”.
- c. Las lenguas que se hablaron al recibir al Espíritu Santo no fueron interpretadas. En el Día de Pentecostés, las lenguas se entendían por las muchas diferentes nacionalidades que estaban presentes. Dios quiso hacer uso de su entendimiento para ensanchar delante de ellos lo grandioso de su milagro. Notemos también que había como quince distintas lenguas representadas entre la multitud, pero había 120 personas hablando en otras lenguas. Bien puede ser que algunos de los 120 hablaban lenguas que no fueron entendidas. Posiblemente esto dio lugar a la burla de que estaban borrachos.
- d. En los otros tres casos, Samaria, Cesarea y Éfeso, no hubo interpretación, aunque las lenguas no se entendían. Fueron lenguas de alabanza y gloria a Dios, dirigidas a Dios y no a los oyentes. En esto, se establece la diferencia entre la señal de lenguas y el don de lenguas. La señal de lenguas es evidencia personal de que la persona ha sido bautizada en el Espíritu Santo y se emplea en oración y alabanza a Dios. El don de lenguas es una manifestación del Espíritu Santo en una lengua desconocida con el fin de comunicar un mensaje a la Iglesia de Cristo.

## EJERCICIOS

1. ¿Dónde y cuándo tuvo la Iglesia de Cristo su comienzo en la tierra?

---

---

2. Destaca las cuatro ocasiones en el libro de los Hechos cuando distintos grupos fueron llenos del Espíritu Santo. Habla del lugar, la ocasión, el carácter de los bendecidos y las consecuencias.

---

---

---

3. En Jerusalén, había \_\_\_\_\_ discípulos que esperaron \_\_\_\_\_ días a que llegara el Espíritu Santo.

4. Pentecostés fue una \_\_\_\_\_ de los judíos que celebraban el recogimiento de la \_\_\_\_\_ .

5. Pentecostés siempre llegó \_\_\_\_\_ días después de la \_\_\_\_\_ .

6. Los tres fenómenos en el Día de Pentecostés eran el \_\_\_\_\_, la aparición de \_\_\_\_\_ como de \_\_\_\_\_, y el hablar extática en \_\_\_\_\_ .

7. Las lenguas no servían para predicar el evangelio sino para \_\_\_\_\_ .

8. Se cree que los samaritanos hablaron en lenguas porque \_\_\_\_\_ .

9. Pedro y Juan fueron a Samaria con el fin de que \_\_\_\_\_ .

10. Cuando Cornelio recibió al Espíritu Santo, se comprobó que Dios no hace \_\_\_\_\_ .

11. Pedro y otros judíos sabían que los gentiles habían recibido al Espíritu Santo porque \_\_\_\_\_ .

12. Los efesios conocían el bautismo de Juan, pero no conocían \_\_\_\_\_ .

13. ¿Cuáles son las tres clases de lenguas?

---

---

---